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本报讯 1 月 15 日，市教育局转发省
教育厅《转发教育部关于印发<义务教育学
校管理标准>的通知》，就我市落实《义务教
育学校管理标准》（以下简称“《标准》”）工
作进行部署安排。

《标准》进一步明确了义务教育学校保
障学生平等权益、促进学生全面发展、引领
教师专业进步、提升教育教学水平、营造和
谐美丽环境、建设现代学校制度等六大管

理职责，具有很强的指导性和可操作性，是
义务教育学校管理工作的重要依据。

市教育局强调，各县（市、区）教育行政
部门、市直各义务教育阶段学校要深刻把
握《标准》的内涵，将《标准》纳入本地培训
体系，作为2018年教师培训的重要内容，统
一组织《标准》培训班；各地各学校要认真
对照《标准》组织开展办学情况检查，逐条
对照认真研判，实事求是列出清单，采取有

效措施进行整改，切实做到“一校一案”，确
保今年秋季学期整改到位，做到按《标准》
办学。此外，各地各校要以实施《标准》为
契机，建立健全学校管理的长效机制，使学
校管理工作常态化。县级教育督导部门要
将《标准》纳入督导评估内容，并将评估结
果作为评优评先、绩效考核的重要依据，从
而有效促进学校规范办学、科学管理。

（记者 李超）

市教育局部署落实《义务教育学校管理标准》

促进学校管理规范化科学化

记者 李超 通讯员 陈孝华 邓玉琪

1 月 22 日，市一中搬迁项目建设工地
上，施工人员正为了在春节前完成主体工程
建设的目标而加班加点。该项目是我市化
解城区“大班额”、提升城区教育水平的重点
建设项目，于去年8月全面开工建设，预计
今年7月正式完工，秋季学期将正式开学。

近年来，特别是2014年启动“化解城区
‘大班额’三年行动计划”以来，我市以项目
建设为抓手，积极推行阳光招生政策，规范
办学行为，均衡配备师资，不断推动义务教
育均衡发展和城乡教育一体化进程，化解

“大班额”取得了较好效果。

积极探明“大班额”成因

古语云：欲流之远者，必浚其泉源。要
化解“大班额”问题，首先要探明其成因，才
能从根本入手，较好地解决问题。根据调
研，我市义务教育“大班额”的出现，有三个
重要成因：

城镇常住人口逐年增加。近年来，随
着经济社会发展，邵阳经开区、火车南站开
发区建成，北塔区城区面积扩大，邵东、隆
回、洞口等县城大面积扩容，使得城区、城
镇常住人口、流动人口大幅增加。同时，大
量跟随父母进城定居的农村儿童进入城区
义务教育阶段学校上学，让本就有限的城
区教育资源变得更加紧张。

新增义务教育资源不足。改革开放以
来，我市城区新建小区不断增多，但教育规
划用地、配套学校建设在2016年《湖南省中
小学幼儿园建设规划条例》出台前，没有完
全按需配备落实到位。近三年，尽管我市
攻坚克难新建、改建、扩建了一批学校，但
仍无法补足历史欠账，无法按标准班额满
足城市扩容及进城务工人员子女就近入学
需要。

城乡学校间发展不均衡。市区及县镇
部分学校交通方便、师资力量较强、各类设施
设备较为完善，成为“热点学校”，家长千方百

计将子女往里送，导致超大班额，如隆回东方
红学校最多时一个班学生近100人。而部分
学校由于基础设施较差，或师资力量不强等，
造成生源不足，如武冈市邓家铺镇杨柳小学、
晏田乡蕉林小学、水西门街道永享小学均花
了几百万元创建成合格学校，但2017年分别
只有8名、14名、10名学生。

“腾笼换鸟”扩充教育资源供给

化解城区“大班额”问题，是推进城乡
教育一体化必须要啃下的“硬骨头”，更是
群众的强烈期盼。近年来，我市不断扩大
城乡教育资源的有效供给，积极规范办学
行为，促进县域义务教育的均衡发展，积极
推动师资队伍的均衡配置和合理流动，“大
班额”化解取得了一定的成效。

近年来，市委常委会议、市政府常务会
议多次研究全市义务教育均衡发展和“大
班额”问题，帮助解决实际困难。2016年10
月，市教育局还出台了《关于深入推进县域
义务教育均衡发展的实施意见》，引导缩小
学校差距，遏制择校现象。北塔区、双清区
通过成功迎接国家义务教育均衡发展督导
评估契机，促进全区校际办学条件差距缩
小，“大班额”问题得到有效控制。

同时，我市积极实施市城区化解“大班
额”问题三年行动计划（2014—2016 年）。
截至2017年秋季开学，我市累计完成投资
12亿元，新增校舍面积107521平方米，新增
学位 14960 个。其中，推进市重点项目建
设，建成湘中幼专，原邵阳师范校址移交给
市五中办学，新增学位2000个；新建资江学
校西湖校区，新增学位2000个；恢复市十五
中、市十六中办学建制，新增学位2160个；
鼓励并出台有利于社会力量办学的政策，
引资2.5亿元新建市湘郡铭志学校，新增学
位5000个。此外，开工新建市一中，预计新
增学位 6000 个。通过多措并举，力争到
2020年基本消除55人以上“大班额”。

近年来，我市按义务教育阶段学校划
片就近免试入学原则，重新合理划片，严格

控制“择校生”，并从起始年级严格将班额控
制在规定范围之内；积极推动师资队伍的均
衡配置，出台了《邵阳市乡村教师支持计划
（2015—2020年）》，推进优秀教师校际间交
流，大力推行免费师范生“县来县去”“乡来
乡去”“乡来点去”培训计划，以稳定的教师
队伍促进农村义务教育学校均衡发展。

推动教育资源进一步均衡

尽管我市采取了一系列举措化解“大
班额”，但“大班额”情况仍然较为突出。市
教育局提供的资料显示，截至目前，我市
14569个小学教学班级，55人以上的大班额
仍有4416个，66人以上的超大班额达2292
个。“大班额”主要在城区学校及乡镇中心
校。初中方面，我市5129个初中教学班级
中，55 人以上的大班额达 3055 个，66 人以
上的超大班额高达1338个，城区学校及县、
区、镇初中“大班额”现象较小学更为突
出。考虑到“二孩”政策可能为今后几年带
来的生源压力及城镇化水平不断提升而带
来的更多随迁学生进城就读问题，我市化
解“大班额”工作任重而道远。

面对“大班额”现状，我市已于2017年
12月20日经市人民政府常务会议审议通过

《邵阳市城区化解“大班额”三年攻坚计划
（2018—2020年）》，计划三年内城区实施新
建、改建、扩建项目 31 个，规划投资 30 亿
元，推进小学扩容、初中创优、高中提质，新
增学位39745个。对于新规划建设的城区，
市教育行政部门也将会同有关职能部门，
督促开发企业严格按相关法律法规配建中
小学校。此外，我市还将积极推进职教新
城建设，并将职业学校旧校区“腾笼换鸟”
用作办义务教育，同时不断创新，大力发展
民办教育，积极推进中小学教师“区管校
聘”管理改革，促进师资均衡配置，进一步
推动城乡义务教育均衡发展和城乡教育一
体化进程，从而从根本上解决“大班额”问
题，让均衡教育的阳光遍洒每一个角落、惠
及每一名学子。

普照均衡教育的阳光
——我市化解义务教育阶段学校“大班额”工作纪实

受雨雪冰冻天气影响，市九中教学楼前后台阶、
坡道上都结了冰，路面湿滑，极易发生摔伤事故。为
保证师生安全，确保期末考试正常进行，该校日前启
动恶劣天气应急预案，由校领导带队，组织教师清扫
道路沿途积雪；班主任在班内反复强调冰冻天气出
行安全常识；监考老师在考场实时注意观察学生的
身体状况，全校教职员工众志成城抗冰冻，团结一心
为学生。 （尹石敏 姚珊）

隆回县教育局进村送温暖

1月22日，隆回县教育局干部职工走进桃洪镇
白窑山村、长扶村开展上门入户“迎新春、大走访、送
温暖、促脱贫”活动暨“春风行动”，为该局“一对一”
结对帮扶的117户建档立卡贫困户和20户特别困难
群众送去新春祝福和过冬物资、慰问金。在走访中，
该局干部职工与贫困户亲切交谈，鼓励他们振奋精
神、自力更生、战胜困难，争取早日脱贫。

（马珏 廖爱华）

市九中教职工齐心战严寒

1月12日，央视新闻报道称，陕西正大技师学院一名
女生高娟（化名）遭3名室友多次殴打。最近一次被打发
生在去年12月，高娟被室友踢下体导致下体受伤，医生
建议手术治疗。目前，警方已成立专案组介入调查。

学生间的欺凌现象，不但在我国存在，更是全球性的
问题。联合国教科文组织去年发布的报告显示，全世界
每年有近2.46亿儿童和青少年因体貌特征、性别与性取
向、种族与文化差异等遭受欺凌。在我国，全国检察机关
2016年共受理提请批准逮捕的校园涉嫌欺凌和暴力犯
罪案件1988人，经审查批准逮捕1180人。

校园欺凌问题不仅伤害未成年人身心健康，也冲击
社会道德底线。去年11月，教育、公安、民政、妇联等11部
门一齐向学生欺凌行为“亮剑”——共同印发了《加强中
小学生欺凌综合治理方案》（以下简称《治理方案》）。该方
案的出台，为整治校园欺凌提供了可靠的制度框架，但方
案再详尽，能否发挥实效，关键还是看落实。笔者认为，要
确保校园欺凌防治工作取得实效，关键要把好三个关口：

一要把好校园欺凌事件的“界定关”。一直以来，校
园欺凌因为隐蔽性强、界限不清而被当做“开玩笑”“恶作
剧”，从而错失了整治的最佳时机，甚至最终演变成为恶
性欺凌案件。此次出台的《治理方案》明确，中小学生欺
凌是发生在校园内外、学生之间，一方单次或多次蓄意或
恶意通过肢体、语言及网络等手段实施欺负、侮辱，造成
另一方身体伤害、财产损失或精神损害等的事件。不过，
尽管对校园欺凌的定义进行了明确，但相关各方在处理
校园欺凌事件时，还是应以证据为主，依据相关规定对事
件进行科学准确的研判。

二要把好校园欺凌事件的“处置关”。《治理方案》指出，
情节轻微的校园欺凌事件，由学校进行批评教育；情节恶劣
的，可转送专门学校进行教育；涉嫌犯罪的，处置将以公安
机关、人民法院、人民检察院为主。这就需要相关部门在处
置校园欺凌事件时，必须全面分析校园欺凌事件所造成的
后果，特别是表象并不明显的精神伤害，并根据事件的后果
对欺凌事件进行等级判断，从而给出合理的处理措施。

三要把好校园欺凌事件的“宣传关”。校园欺凌事件
大小不一，一些情节轻微的欺凌事件中，事件的双方都没
有意识到事件的严重性。这就需要学校、教育行政部门
等通过切实有效的途径让学生清楚地了解校园欺凌事件
的含义及危害性，同时进一步健全投诉举报机制，加强对
举报人的保护，让举报人、受欺凌的学生不但“敢怒”，更
要做到“敢言”，从而让欺凌
事件在校园无所遁形，真正
还校园以安宁与和谐。

让校园欺凌无所遁形
李超 唐芳

本报讯 为了有效激发学生学习的兴趣，减轻学习
评价带给学生的学习负担，双清区中河街小学本学期一
年级期末测试一改传统的纸质测试方式，玩起了“摘苹
果”的游戏，让孩子们在解决实际问题中运用本学期所学
的各方面知识，在游戏中展现技能、锻炼胆量、学会交友，
培养了学生的组织、表达和实践能力，搭建了一个师生共
同参与的“乐考”大舞台。

本次“游考”以“苹果大丰收”为主题，涵盖语文、数学
两门学科，通过听、说、读、写等活动，让每个小朋友展示
一学期来在识字、写字、拼音、口语交际、诵读、阅读理解、
空间观念、思维能力等方面的学习情况。考核时，学生带
着预先发的“苹果丰收卡”，依次进入相关游考项目室，按
照要求完成活动。评委根据学生情况当面作出评价、记
分并给学生盖上“苹果章”，满分得5个苹果。在考场中，
每一个学生都和老师一对一地进行交流，老师在与孩子
的交流中更贴近孩子，也了解到他们的思维过程，为下一
学期的教学提供参考。 （杜 欣）

期末“游考”欢乐多

2018 年
的初中毕业
生升学体育
考试项目将
进行调整，取
消掷实心球
项目，新增一
分钟跳绳项
目。为此，我
市各初中学
校积极调整
教学方向、狠
抓教学质量，
以适应政策
的调整。图
为1月18日，
大祥一中的
学生在体育
课上练习跳
绳。

李超 摄

教育短波教育短波

教育随笔教育随笔


